



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Nombre del Alumno: Fatima Montserrat Cruz Hernandez*

*Nombre del tema: El protocolo de Tesis*

*Parcial: 2do*

*Nombre de la Materia: Seminario de tesis*

*Nombre del profesor: Antonio Galera*

*Nombre de la Licenciatura: ENFERMERIA*

*Cuatrimestre: 8vo*

## **EL PROTOCOLO DE TESIS**

### CONCEPTO DE PROTOCOLO DE TESIS

#### *Introducción*

En el ámbito de una investigación encontramos al protocolo como un primer instrumento o herramienta que permite sustentar las bases de la investigación a realizar, si definimos la palabra “protocolo” por sí sola, la encontramos en diversas literaturas como las normas, instrucciones o modelos que permiten guiar un comportamiento, en base a eso, si llevamos este concepto al campo de la investigación o formulación de una tesis, que es precisamente la habilidad de la investigación a través del método científico, podemos determinar que en este punto el protocolo es como se menciona al inicio, las bases de un trabajo de investigación. El protocolo será las referencias de la labor que se pretenden desarrollar y establecerá bajo qué parámetros se interpretarán los resultados del proyecto. Todo esto con el fin de permitir a los lectores interpretar el problema planteado, los objetivos, las técnicas aplicadas y todo en relación a la metodología de la investigación. Por ello es que se plantea al protocolo como una estructura básica que no puede pasar por alto. Este recurso en la investigación no solo se utiliza en tesis, tesina, si no que, al ser de carácter teórico y metodológico, lo veremos también en artículos científicos. En el protocolo de tesis encontraremos la parte que sostiene el proyecto de investigación, en palabras simples es la presentación de nuestro trabajo de investigación científica.

#### *Desarrollo*

La etimología de “protocolo” es del griego “proto”, que significa primero, es un modelo metodológico que va desde la organización mental hasta la estructuración y plasmar las ideas, emociones. La utilidad que en este caso le daremos al protocolo de tesis, será para clarificar y planificar los objetivos y procesos a seguir en la investigación, esto además de adentrar en el tema al lector, al investigador le permite tener una guía en la estructuración de la investigación.

El primer paso en este punto es la elección del tema, y aunque recordemos que una de las cosas más gratas de la elaboración de una tesis es la libre elección del tema a investigar, esto no quiere decir que no haya ciertas pautas que debemos considerar al plantear algún tema que aunque sea de nuestro agrado si no cumple con ciertos lineamientos, a

medida que nos adentramos en la recolección de datos podremos encontrar limitaciones que impidan el desarrollo de nuestra investigación con bases científicas.

Algunos puntos a considerar en la elección del tema son cuestiones como; tiempo, accesibilidad en el tratamiento del tema y el dinero. Si bien es cierto que en el proceso de definición del tema, el investigador debe seleccionar la rama de mayor interés para su comodidad con el tema, los puntos que se mencionan son muy importantes considerarlos pues podrían detener nuestra investigación, es decir, tal vez el tema sea de nuestro total agrado pero eso no basta pues en el proceso de la investigación podremos encontrar barreras como el hecho de tener limitaciones bibliográficas y nos quedaremos inconclusos en ese ámbito, o bien el factor económico que en ocasiones es útil para trasladarse en la búsqueda de documentación que respalde nuestros planteamientos y por supuesto determinar en que tiempo se tiene planeado terminar la investigación, porque recordemos que existen ciertos temas que son demasiados extensos y si no delimitamos nuestro tema tal vez sea muy difícil concluirlo en el tiempo deseado. Cabe mencionar que al realizar un trabajo de este tipo es importante dedicarle el tiempo y espacio suficiente para sustentarlo en datos confiables.

Posterior a la elección del tema, nos adentramos a la delimitación del mismo, en esta parte es necesario tomar en cuenta aspectos como la utilidad de la investigación, la originalidad en medida de lo posible, se debe realizar la delimitación del tiempo lugar y espacio, así como analizar cuantas personas estarán involucradas en la realización del trabajo, delimitar las bibliografías y las muestras que se tomarán en el ejercicio de la investigación. Además de que nuestro tema sea de nuestro interés es importante tener conocimiento previo del mismo para que así surjan interrogantes con fundamentos que se analicen posteriormente para ver si nuestras incógnitas tendrán solución o será para contrastar conocimientos previos. En este punto tenemos claro el tema de interés y la delimitación incluso en ámbitos geográficos, ubicación en tiempo y en que campo está situado.

En la localización de los materiales es necesario agrupar y organizar nuestras fuentes de información, hoy en día, aunque muchas investigaciones documentales o artículos científicos se encuentran disponibles en los navegadores, debemos analizar el tipo de información en la cual basaremos la investigación y aunque es valioso procurar los límites de tiempo en la investigación, es igual de valioso tener información de calidad y confiable.

Una vez recolectada las referencias bibliográficas nos dirigimos al procesamiento de información donde a través de las lecturas podemos ampliar nuestro panorama ya sea con lecturas rápidas o de comprensión y subrayado.

Teniendo todo esto a la mano podemos comenzar con el nombre de la tesis, este es uno de los aspectos que integran el protocolo. El título de la tesis debe ser claro y preciso pues dará al lector una vista previa al problema planteado por ello debe ser claro, preciso y planteado. Además de que debe generar interés a la audiencia buscando captar la atención del lector desde esta primera impresión.

Seguidamente plantearemos el problema, es decir la problemática que se va a desarrollar y a la cual se busca dar resolución, explicación o en algunos casos complementación o contrastar la información. Este será el punto de inicio a la problemática que nos lleva a la investigación, cuando nos referimos a problemática no necesariamente nos enfocamos en algo que cause disgusto si no que se refiere también a un asunto que es de interés para investigar. *Plantear un problema significa expresar en forma descriptiva y en términos sencillos y concretos los síntomas o características que se observan actualmente en el problema.* (Díaz, 2010)

Una vez que se ha planteado el problema, pasamos de lo general a lo particular en este caso tenemos que plantearnos una hipótesis, es decir un enunciado que se encuentra en una interrogante y puede o no ser verificado, esta será la que propicien respuestas tentativas a un problema, en el transcurso de la investigación se puede llegar a varios resultados que no necesariamente serán las conjeturas finales.

Fijada nuestra hipótesis vamos al campo de investigación, en este punto nos encontraremos con variables, que pueden alterar el camino de nuestra investigación, la variable es determinada característica o propiedad del objeto de estudio, a la cual se observa y/o cuantifica en la investigación y que puede variar de un elemento a otro.

Es necesario establecer metas y objetivos que guiaran el trabajo que vayan de lo general a lo particular incluyendo cada paso para llegar a las conclusiones que se pretenden lograr, en la parte de justificación se expone todos los argumentos que reflejan la importancia, trascendencia y fiabilidad de la investigación propuesta. En el marco de la investigación encontramos un marco teórico que refleja los antecedentes, un marco referencial que muestra la parte empírica y un marco conceptual donde se muestran los conceptos con su respectiva explicación.

Retomando el aspecto del tiempo es importante tener un cronograma de actividades que señale cada momento de la investigación para así delimitar las actividades que serán necesarias emplear en el campo de investigación. Al igual que en toda la investigación es necesario que las fuentes de consulta ofrezcan al investigador y a los expectantes, una información veraz, confiable y actualizada.

### *Conclusión*

En conclusión a este tema, podemos afirmar, que en efecto el prólogo es la base para dar cuerpo a una investigación pues en este apartado iniciamos con el pilar principal de la tesis, que es el título, y si bien no se debe juzgar un libro por su portada, el título es el primer sistema para captar la atención del lector y dirigir su interés hacia el tema expuesto, por ello es importante tener en cuenta todos los aspectos que se mencionan, para que la investigación que realicemos sea de calidad, hay que tener presente que en la elección del tema se planteara que tan corta o tan extensa pueda resultar nuestra investigación, si resultará accesible la información, costos, tiempo, el impacto que tendrá en la sociedad, cuáles serán los objetivos y a donde queremos llevar la investigación para que esta resulte satisfactoria.

## REFERENCIAS

- Antología UDS
- Amezcua 09 el Recuperado. México. salud la para educación y pública Salud. A investigacion\_de\_protocolo\_un\_realizar .investigación de protocolo del elaboración la para Guía). 2011.
- (P, Meneses .Tamaulipeca Universidad la de investigación de Departamento .universidadtamaulipeca
- Mc: México. investigación la de Metodología). 2000. (M, Tamayo y. L, T